Estimados amigos; señoras y señores;

A nombre de la comunidad Coparmex, agradezco a todos aquellos que contribuyeron en la construcción del Índice de Desarrollo Democrático Mexicano (IDD-Mex 2010), que hoy damos a conocer en todo el país, a través de nuestros 67 Centros Empresariales.

Este es el primer Índice en la historia del país, que mide el desarrollo de la democracia en las 32 entidades federativas, con base en criterios homologados.

El IDD Mex, nos permitirá hacer una evaluación objetiva de la evolución política de cada uno de los estados y sus instituciones, comparándolos con los demás y contra sí mismos en el tiempo, ya que éste será un esfuerzo de largo plazo, que se actualizará anualmente.

Para Coparmex, es una gran satisfacción poner a disposición de la sociedad y de los gobiernos estatales este reporte, que es una aportación ciudadana completamente en línea con nuestro Plan Estratégico y el objetivo de trabajar en el fortalecimiento del Estado de derecho y la gobernabilidad democrática en México.

Agradecemos a nuestros aliados en esta iniciativa: la Fundación Konrad Adenauer, de Alemania, y la consultora argentina Polilat, la cual ha coordinado los trabajos del IDD Lat, que desde hace cinco años mide y clasifica el desarrollo democrático de los países de América Latina.

Nuestro reconocimiento a Frank Priess, de la Fundación Konrad Adenauer, y a Jorge Arias, de Polilat, que estuvieron al frente en la planeación, coordinación y desarrollo de la metodología y la logística que están detrás de este instrumento, el cual será de gran valía para gobernantes, funcionarios, líderes sociales y para los ciudadanos, en general.

Gracias a las Federaciones, Centros Empresariales, Delegaciones y Representaciones de Coparmex, que realizaron el trabajo de campo y enriquecieron este estudio con su profundo conocimiento de la realidad local en sus estados.

El IDD Mex 2010 es una muestra del compromiso de Coparmex y sus Centros empresariales con México y sus estados. Refleja nuestra mística de trabajo voluntario, para impulsar la prosperidad de todos los mexicanos dentro de una creciente cohesión social, tal como lo expresa nuestra Misión institucional.

México, ha avanzado en su desarrollo democrático, a partir del impulso de una sociedad más participativa, así como la lucha de muchos mexicanos ejemplares, algunos de los cuales dieron su vida para que hoy tengamos libertades, prácticas e instituciones democráticas, que hace menos de 20 años eran impensables.

Actualmente, vemos como algo natural el contar con órganos electorales más independientes y ciudadanizados, comicios con mayor competencia y credibilidad, pluripartidismo, capacidad de alternancia en el poder, libertad de expresión, división de poderes a nivel nacional, y federalismo efectivo.

Inclusive en nuestro querido estado, estamos iniciando una nueva etapa histórica, con la primera alternancia en el poder en más de 80 años.

Los oaxaqueños, elegimos la democracia y la participación social, por sobre las formas discrecionales de ejercer el poder.

Queremos estar unidos, para construir juntos y en democracia, un futuro mejor para todos. Hemos decidido que los intereses ciudadanos, prevalezcan por sobre los de cualquier grupo, con representantes y gobernantes que cumplan con sus obligaciones y rindan cuentas.

Sin embargo, en México todavía tenemos mucho trabajo por hacer, para que la democracia sea una realidad en todos los rincones del país; una práctica de vida que se verifica cada día en las relaciones sociales y la interacción entre representantes y representados, gobernantes y gobernados.

El desarrollo democrático es un proceso aún inconcluso y que plantea múltiples pendientes y retos, que representan oportunidades, pero también riesgos de retrocesos o distorsiones. Para evitarlos, no hay otra alternativa que consolidar la transición, que ya se ha prolongado demasiado.

Coparmex, está comprometida en esta tarea. Seguiremos impulsando nuestra propuesta de reforma del Estado, que contempla medidas como la reelección de legisladores y alcaldes, la segunda vuelta electoral, la reducción del número de curules y escaños en el Congreso, y la creación de un solo instituto electoral para toda la República.

El sistema político mexicano, tiene que adaptarse a las nuevas realidades y necesidades del país, a través de un sistema de representación más eficaz, mayores espacios para la participación ciudadana, transparencia, rendición de cuentas en todos los poderes de gobierno, profesionalización de la gestión pública e incentivos para el acuerdo.

El pueblo mexicano demanda una democracia funcional, que esté a la altura de los retos que enfrentamos. Llevamos muchos años de estancamiento en materia de reformas estructurales, por la falta de acuerdos políticos.

De igual forma, es vital consolidar la democracia en el nivel local, de los estados y los municipios.

En México, está tomando forma una nueva geografía política, que dispersa el poder desde el Centro hacia los estados, con una injerencia cada vez mayor de las autoridades locales en sus estados y municipios, pero también en los asuntos de proyección nacional.

Luego de décadas de centralismo, los mexicanos podemos ver a nuestras autoridades locales como los responsables de gran parte de los asuntos que más nos interesan.

Tenemos gobernadores con más poder, facultades y recursos. Esto es positivo, pero a cambio, se requiere que asuman sus responsabilidades a plenitud, dentro de un marco institucional idóneo y bajo los principios republicanos de división de poderes y rendición de cuentas.

Como lo muestran los resultados de esta primera edición del IDD Mex, la democracia presenta un desarrollo heterogéneo en los estados, con muchas disparidades.

Algunos estados alcanzan alcanza niveles equiparables a los de algunas democracias avanzadas del mundo, pero hay entidades en las que incluso existen problemas en los requisitos básicos de la democracia, como el tener elecciones libres de coacción. Así quedó demostrado en varios de los procesos electorales del pasado mes de julio.

Persisten las prácticas caciquiles, el fraude electoral, los congresos estatales con una autonomía incipiente, la corrupción, la opacidad en el manejo de los recursos públicos e inclusive atentados contra la libertad de expresión.

El IDD Mex, es una herramienta útil para el diagnóstico de cada uno de los elementos esenciales de la democracia, con miras a reducir las brechas entre los estados, detectando las mejores prácticas, las áreas con mayores problemas y las prioridades.

No pretendemos señalar a los gobiernos actuales como los artífices del progreso o el atraso en el desarrollo democrático en sus estados. Construir y vivir la democracia es una tarea de todos, gobiernos y ciudadanos, en un esfuerzo permanente de mejora continua y adaptación a las circunstancias históricas. El IDD Mex parte de estas premisas.

En esta primera edición, hay signos alentadores, como el hecho de que los estados que tienen una mejor evaluación, están gobernados por partidos distintos. Esto implica que en México, el factor ideológico o partidista, no obstruye el desarrollo democrático.

Sin embargo, el reporte arroja un promedio de desarrollo democrático inferior a seis puntos, en una escala del 0 al 10, y varios estados no llegan a cuatro puntos. Sólo 14 entidades superan el 6 de calificación y sólo dos, pasan de 8.

El IDD Mex, nos confirma que la democracia en nuestros estados tiene todavía un desarrollo incipiente y en algunos casos, precario. Más que motivo de lamentación, este es un llamado a la acción, desde la participación ciudadana.

El desprestigio de la política y la pérdida de confianza de la sociedad civil hacia las instituciones, los partidos, la clase política y la misma democracia, nos obligan a actuar con responsabilidad y visión de Estado.

En Coparmex, estamos convencidos de que democracia y prosperidad van de la mano, y queremos que esta fórmula se aplique en todos los estados, sin excepciones. Este es la razón de fondo de nuestra decisión de impulsar iniciativas como el IDD Mex.

Nuestro trabajo con este estudio, no concluye aquí. Este es apenas el comienzo. Se inicia una nueva fase, en la que nuestros Centros Empresariales analizarán detalladamente los resultados de sus entidades, para delinear una agenda de prioridades tendientes a mejorar el desempeño obtenido.

Trabajaremos con la sociedad civil y los gobiernos de los estados, para buscar que en todos ellos, mejoren los puntajes en la edición 2011 del IDD Mex.

Los empresarios de Coparmex, queremos que la democracia del del país, se traduzca en beneficios concretos para los mexicanos.

Vivamos y construyamos la democracia en todos nuestros estados, con la confianza de que no existe otro sistema mejor de gobierno. Consolidemos este proceso que el que tanto esfuerzo hemos invertido.

En este punto, no avanzar, implica el riesgo de retroceder. Hagamos que éste sea el siglo de la participación ciudadana en México, asumiendo la responsabilidad sobre nuestro propio destino

Coparmex cuenta con ustedes, y ustedes con Coparmex, para que el IDD Mex contribuya a consolidar la democracia en este país.

Muchas gracias.